

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
lo. atrasado . . . 10 "

Junta de Protección al Soldado

La comisión que nombró hace algún tiempo la Junta de Protección al Soldado para tratar de la posibilidad de organizar algo que aumente los pocos recursos de dicha Sociedad ha adoptado el proyecto que se expone en el siguiente documento, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores.

Cuando el presidente de esta Junta en el Teatro Circo Balear daba al público las gracias más expresivas por el brillantísimo éxito obtenido en aquella tómbola que todos seguramente recordais, dejó ya adivinar que no tardaríamos mucho tiempo en vernos precisados á acudir otra vez á ese espíritu dadivoso que con tanta evidencia se demostró entonces, en demanda de nuevos sacrificios.

Y no fué para nadie una sorpresa semejante anuncio, porque se hizo en seguida manifiesta la necesidad de no conceder más que un plazo de seis, de siete meses á lo sumo, para la extinción completa de las 11.000 pesetas recaudadas.

Así es en efecto. Las cuotas fijas de ingreso mensuales—que suman en total unas ciento cincuenta pesetas—representan en comparación con nuestros gastos, una ínfima cantidad, y para que las existencias alcanzasen hasta más allá de Julio ó Agosto de este año habrían de sufrir un aumento imposible las suscripciones ó tendrían que disminuirse en proporción notabilísima los socorros que reparte la Junta, remediando siempre necesidades verdaderas y perentorias, aunque no tantas como fuera de justicia remediar, dado el número y la calidad de los socorridos.

Desde el primero de Septiembre del año último hasta igual día del corriente mes, la Junta de protección al soldado repartió en cantidades diversas según las circunstancias del perceptor, la friolera de ochocientos tres donativos, que representan en total la respetable suma de SIETE MIL NOVECIENTAS CINCUENTA Y TRES pesetas!...

Con el producto líquido de la tómbola vamos cubriendo, desde que se ingresó, nuestras apremiantes atenciones. ¿Hasta donde podemos llegar con lo que resta de él y con el auxilio de los ingresos ordinarios? Veáanse los datos que apuntados quedan, calcúlese sobre ellos, y todos coincidiremos seguramente en que los fondos de la Junta se van. Se van, sí; á llevar un consuelo á multitud de madres afligidas que perdieron sus hijos para siempre en aras de la patria, y á ofrecer un testimonio de pública gratitud al par que un socorro material valiosísimo, á tantos infelices mallorquines á quienes después de una vida de abnegación y de sacrificio, consagra á aumentar las glorias del valeroso ejército español, devolvieron á sus hogares, perdida la salud, faltos de fuerzas, sin aliento y sin recursos, el plomo de la infame insurrección ó el mortífero clima de nuestras apartadas colonias.

Decrecen nuestros fondos, ya lo veis; pero no por esto menguan las obligaciones de la Junta; antes al contrario: desgraciadamente, morirán en la guerra más soldados, vendrán de Filipinas y de Cuba, otros, tan endebles y tan anémicos como los que llegaron hasta hoy, y los heridos y los enfermos y las familias de los que en este mes y en los sucesivos encuentren la muerte en el campo de batalla, demandarán con justicia notoria y con indiscutible necesidad, nuestra protección y nuestro amparo ¿Es posible negárselos? En modo alguno.

Así pues, se impone la urgencia, la urgencia absoluta, de prevenirse, de arbitrar medios para la recaudación de nuevos fondos en un plazo que no exceda del próximo mes de Julio; y á conseguir esto dedica toda su actividad y todos sus esfuerzos la Junta, confiando siempre en el apoyo entusiasta del generoso pueblo mallorquín.

Muchos son los proyectos estudiados estos días con la benéfica idea de reponer los cuantiosos desembolsos hechos ya con el producto de la tómbola y aprestarse para las contingencias del porvenir. De estos proyectos, el que resulta más viable y á la vez más ventajoso, es de tal magnitud que arrearía sin duda á quien no fuese la Junta de protección, porque no sólo requiere importantes desembolsos

previos sino que exige una conformidad tan general en la correspondencia del público á nuestras humanitarias intenciones, que sólo puede inspirarla un ideal tan grande y tan laudible como es el bien de las víctimas producidas por los azares de una guerra en donde se lucha y se muere defendiendo la honra de la patria.

Pero la Junta tiene alientos para todo y no retrocede ante una empresa, por magna que ésta sea, siempre que su éxito haya de depender de los nobles sentimientos y de la generosidad de nuestro pueblo. Por esto no rechaza en principio el tal proyecto, antes bien lo acepta, lo acaricia con verdadera esperanza y lo expone á la pública consideración, publicando á todos su concurso para llevarlo á feliz término.

Se trata—no lo sospechais—de una fiesta taurina excepcional, soberbia, sin precedentes en los anales de nuestra Plaza; Guerra y Bombita; reses escogidas entre lo mejor de la famosa ganadería de Miura, nueva en Palma, ó de la de Saltillo, que dejó aquí tan grato recuerdo; y un servicio de plaza completo y esmerado, á fin de que la corrida resulte perfecta en lo posible; para lo cual no han de escatimarse sacrificios ni esfuerzos de ninguna clase.

Este es el proyecto. Para realizarlo—en Mayo ó Junio venidero—la Comisión nombrada al efecto del seno de la Junta necesita el concurso de todos y á todos acude demandándolo eficazmente en esta circular desde las columnas de la prensa, ahora que tiene ya formado un presupuesto en el que se confirman sus alhagueños cálculos y que cuenta con la valiosa y desinteresada cooperación de quienes pueden prestarla como inteligentes en el arte y como defensores acérrimos de la benéfica idea que con esta fiesta se persigue.

Un obstáculo de carácter verdaderamente grave saltó desde luego á la vista de esta Comisión, y es que la base esencial de nuestro pensamiento, como la de cualquiera otra que realice la Junta, ha de consistir en que de los fondos á su administración confiados no se comprometa ni un solo céntimo en especulaciones ó aventuras que por beneficiosas que parezcan pudieran á la poste resultar fallidas. Pero este obstáculo puede obviarse. ¿Cómo? Creando mil obligaciones de á quince pesetas cada una para atender á los primeros gastos de la corrida. Produciendo ésta otras quince mil—que las ha de producir evidentemente—se tendría cubierto por completo el presupuesto, sin que los fondos de la Junta hubiesen tenido en la empresa la más mínima intervención.

Cada una de estas obligaciones, llevaría en sí el derecho á una entrada de sombra para la función, y el exceso sobre cinco pesetas, coste de esta entrada en taquilla, sería reintegrable con los beneficios obtenidos de la corrida, si el éxito de ella coronase, como es de esperar, nuestras optimistas aspiraciones. Si así no fuera, es decir, si los ingresos no permitiesen la devolución de toda la parte reintegrable de las obligaciones, se repartiría proporcionalmente entre ellas el beneficio obtenido; y solo en el caso poco menos que imposible, de que se igualaran gastos é ingresos, los suscriptores tendrían en realidad la merma de diez pesetas, que podrían considerarse como un donativo hecho á favor de la Junta, donativo que pudo representar para los soldados, beneficios de verdadera consideración.

Son tales y tan importantes estos beneficios, que del presupuesto formado para determinar la conveniencia del proyecto, resulta un producto líquido de más de DOCE MIL PESETAS. ¡Hermosa cifra, si llegaron á conseguirla los infelices á quienes se destinan nuestros fondos!...

De que se llenen las mil suscripciones antedichas depende el que podamos llevar adelante el pensamiento iniciado, y á conseguirlo se encamina nuestra súplica dirigida al público en nombre de la Junta de protección.

¿Seremos atendidos? Los que tantos esfuerzos realizaron con verdaderos desembolsos para sostener la idea patriótica que inspira nuestros actos ¿se negarán ahora á proporcionar un tan considerable aumento á los fondos de la Junta, cuando hoy precisamente lo

que se les demanda casi podemos asegurar que no pasará de ser un anticipo de cantidad muy corta á breve plazo?

En las sociedades Centro Militar y Circolo Mallorquín, Las Minas, La Peña, Casino Conservador, Circolo Tradicionalista, Centro de Unión Republicana, Real Club de Regatas, Veloz Sport Balear, Circolo Ciclista, La Protectora, la Asistencia Palmesana, Club excursionista, Sociedad de cazadores, y en otros puntos, como asimismo en los respectivos domicilios de los señores que forman la Comisión organizadora, cuyos nombres autorizan esta circular, estarán abiertas desde hoy hasta el 23 del corriente, las listas alusivas á la antedicha suscripción, sobre la base expuesta en párrafos anteriores. Si las obligaciones inscritas llegasen á mil, se procederá á su cobro á domicilio pocos días después, mediante recibo expedido por el tesorero de la Junta, y se comenzarán seguidamente las gestiones para la realización del proyecto; si fueran más, la comisión resolverá en junta si deben ó no admitirse las últimas suscritas, y si fueran menos, dándose por no hecha la suscripción, se desistiría definitivamente del pensamiento iniciado.

De esperar es que ocurra el primer caso. Si se cubrirán las listas de suscripción, porque, guiados unos por el estímulo de lo que en sí representa el espectáculo y otros por el espíritu de filantropía generosidad de que ya hemos visto tantas pruebas, todos contestarán al llamamiento de esta circular y harán factible nuestra idea, cuyo objeto exclusivo es mejorar la suerte de los hijos de Mallorca más directamente perjudicados en la defensa de la patria.

Palma 16 de Febrero de 1898.—Ramón Soler de la Plana, Presidente; Vocales, Juan Montaner, Jerónimo Castañó, Gabriel Oliver y Mulet, Francisco de P. Casas; Bartolome Sureda, Secretario.

El asunto Zola

París 10

El comandante Forzinetti

Comparece el comandante Forzinetti, jefe de las prisiones en que estuvo detenido Dreyfus.

Maitre Labori le pregunta si Dreyfus le hizo alguna confesión.

El presidente se opone á que se diga cosa alguna que se refiera al prisionero de la isla del Diablo.

Con este motivo se repite por centésima vez el incidente de la lucha entre el defensor de Zola y el Tribunal.

Labori justifica de una manera concluyente la pertinencia de sus preguntas, y el presidente se opone á que siga el debate.

Labori.—En vista de la actitud del Tribunal y puesto que no se nos permite establecer la prueba solicitada, renuncio á que comparezcan los siguientes testigos:

El capitán Lebrun-Renaud, que ha dicho que recibió una semiconfesión de Dreyfus;

Todos los oficiales que compusieron el primer consejo de guerra;

Los exministros Delcasse, Leygues, Poincaré y Develle.

Dupuy

Declara el expresidente del Consejo de ministros, Mr. Dupuy.

Se parapeta detras del respeto al secreto constitucional para no contestar á las preguntas que se le dirigen.

Esto es un desfile de mudos. Con el mismo elocuente mutismo se expresa el exministro de Justicia Mr. Guerin.

Thevet

Mr. Thevet pronuncia un largo discurso forense en favor de Dreyfus y de la buena fe de Zola.

«La instrucción y las pesquisas, no han sido guiadas al punto capital del asunto, ó sea á la dama del velo. La autoridad militar no ha debido descansar hasta descubrirla. En el Parlamento, varios diputados como yo nos hiemos extrañado de que un documento secreto importantísimo haya podido ser comunicado á esa mujer. Esto nos da derecho á sospechar que otros secretos que interesan á la defensa

nacional salgan también del ministerio.

»Las investigaciones para buscar á esa dama misteriosa serían fáciles. Los cocheros que la llevaron á lugares desusados, donde tuvo sus entrevistas con Esterhazy, ¿han sido buscados? No se ha hecho la menor averiguación, y aun es posible que esa dama sea una leyenda más de las muchas que llenan este asunto. Aun así, quedará demostrado que le fué comunicado á una mujer aventurera un documento que no se quiso comunicar á Dreyfus ni á su defensa.

»En presencia de tales hechos, explícame que se conturbara la conciencia de Zola. Lo que me extraña es que hasta ahora no se haya zanjado la cuestión de si hubo ó no documento secreto que intervino y decidió en el fallo de Dreyfus y que no fué comunicado al defensor de éste. Sin embargo, fácil es decirlo. Ello no demostraría la inocencia. Bastaría que el general Billot, ministro de la Guerra, ó el general Mercier, dieran su palabra de honor de que ningún documento secreto ha mediado en el asunto que no fuera conocido de Dreyfus. Si aquellos señores pronunciaran esta afirmación la daríamos crédito quedando entonces indemnes la ley, la libertad y hasta la dignidad de la justicia.

»Pero todo el mundo enmudece, y este silencio es criminal. ¿Por qué no decirlo? ¿Hay un solo hombre entre los que me escuchan, ilustres magistrados, distinguidos colegas, y vosotros mismos, señores jurados, que pueda admitir por un instante que se condene á un hombre por un documento que no se le ha enseñado? En cuanto á mí, protesto altamente en nombre de la libertad de la defensa, en nombre de la dignidad humana. Nada se arriesgaba ni contra Francia ni contra su ejército por una declaración tan sencilla. Se ha agitado al país acaso por largo tiempo, y ¿quién puede prever las consecuencias de esa agitación?

«La buena fe de Zola está á la altura de su talento»

Labori da las gracias á Thevet por sus palabras, que han constituido una hermosa defensa, no de Dreyfus, sino de la dignidad humana.

Suenan muchos aplausos acompañados de manifestaciones de desagrado.

París 11

El general Pellieux

Su declaración ha dado origen á un incidente sensacional.

—El consejo de guerra—dijo—ha obrado con entera independencia. No admito que siete oficiales, la mayor parte de los cuales han derramado su sangre en los campos de batalla, mientras otros se hallaban... no sé dónde (rumores, protestas), puedan ser acusados de haber dictado un fallo, no con arreglo á su conciencia, sino por orden superior.

Zola interrumpe diciendo:—Existen diferentes maneras de servir á Francia. Se la puede servir con la espada. Se la puede servir con la pluma. El señor general Pellieux habrá ganado indudablemente batallas. Yo he ganado también las mías. Mis obras han llevado la lengua francesa por todo el mundo. Su nombre pasará á la posteridad. El mio también. Ella escogerá (Sensación; rumores diversos).

El general Pellieux, que manifiesta poseer una gran inteligencia, cualidad no demostrada por otros testigos, parece hacer gala también de mayor franqueza en sus declaraciones. Va en ellas paulatinamente deslizándose, impulsado con suma habilidad por el abogado Labori.

Este le pregunta si asistió al segundo consejo de guerra, porque así se afirma, á pesar de que Pellieux no formaba parte del tribunal.

Entonces el general se excusa de contestar, fundándose en que el secreto profesional le impide hacer manifestación alguna respecto al punto de la interrogación.

Labori protesta nueva é inútilmente.

El coronel Picquart

Tiene cuarenta y tres años. Su figura es simpática; es rubio, delgado, esbelto. Viste el elegante uniforme de los tiradores argelinos.

Es el coronel más joven del ejército

francés, y tiene el tipo del militar moderno, en el que predominan más los rasgos de cultura que las audacias del matamoros.

Habla metódicamente, con argumentación lógica, palabra suave y correctísima.

Su declaración dura una hora, y después se le interroga durante otra hora y media.

Imposible extractar todo lo que dijo, que llena 40 hojas del acta.

Lo esencial es lo siguiente: Picquart sospechó de Esterhazy á causa de haber llegado á sus manos por el mismo conducto que el borde-reau supuesto de Dreyfus una carta hecha pedazos que comprometía á Esterhazy.

Indica Picquart que la instrucción contra Esterhazy ha sido deficiente y no podía descubrir cosa alguna.

Declara que existe, en efecto, un expediente secreto.

Careo.—Excitación del público

Por consecuencia de las manifestaciones de Picquart, procédese á un careo en el que forman parte los generales Pellieux, Lauth, Ravary y Grébillin.

Labori trata de evidenciar las ligerezas cometidas en la instrucción policiaca que antecedió al consejo.

En medio de las nebulosidades de las respuestas y entre las sombras de las contradicciones, adivinase algo que corresponde á lo que busca el defensor de Zola, pero sin que pueda hacerse constar de una manera franca y categórica.

Hay que tener presente que á pesar de los deseos del tribunal, se están ventilando aquí tres asuntos diferentes: el de Dreyfus, el de Esterhazy y el de Zola.

Por momentos crece la pasión.

El público que llena la sala y que hasta ahora se contentaba con aplaudir ó prorrumpir en murmullos, hoy interrumpe el careo y la palabra de Labori con gritos y mueras.

En los pasillos

Mientras esto sucede en la sala de audiencia, refiérenme que en los pasillos hay palos y bofetadas.

Al terminar Picquart su declaración resuenan aplausos.

En la galería inmediata un comandante abofetea y produce lesiones en la cara á un abogado que aplaudía la declaración de Picquart.

El abogado herido es hijo de un magistrado del Tribunal de apelación.

Ha sido necesario que intervenga el decano del Colegio de abogados.

París 12

Nueva comparecencia de Picquart

El coronel Picquart inaugura la sesión de hoy ampliando su declaración de ayer.

Dice que cree que Zola ha exagerado al suponer que el segundo consejo de guerra (el que absolvió á Esterhazy) dictó sentencia, no por convencimiento de los jueces, sino por orden superior.

«Lo ocurrido es—añade—que el general Pellieux, por respeto á la cosa juzgada, no quiso ocuparse del famoso borde-reau y Ravary, siguiendo inconscientemente la inspiración de Pellieux no hizo las pesquisas indispensables, ni detuvo á Esterhazy, limitándose á una comedia de investigación de la que no podía resultar sino lo que ha resultado. (Sensación, rumores.)

Careo de Picquart y Lauth

Procedese á la confrontación de Luth y de Picquart.

Resulta de ella que la carta que ocasionó las sospechas de Picquart respecto á Esterhazy, llegó á manos de aquél rota en sesenta pedazos, en medio de otros papeles rotos también.

Estos papeles fueron encontrados, no en el domicilio de Esterhazy, sino en otro lugar que no se sabe cuál es, porque todo el mundo lo reserva cuidadosamente.

Sábese solo que en el mismo sitio fué hallado el borde-reau sospechoso, cuya letra se ha creído que era la de Esterhazy.

Otro careo

Después se carea á Picquart con el coronel Henri, con el abogado Leblois, con el general Goussier y con Lauth.

Esta diligencia tiene por objeto averiguar si es cierto que Leblois examinó el expediente secreto en el ministerio de Guerra, quiénes presenciaron

la operación y otras particularidades que aparecen contradictorias.

Este caso produce gran sensación. Los testigos se contradicen unos á otros, se increpan y se desmienten. Las palabras de todos ellos acreditan la mayor excitación.

Incidente grave

Cuando el coronel Picquart insistía en sus afirmaciones respecto á que hay un documento secreto, el coronel Henri le interrumpe lleno de ira gritando: —¡Mentís!

El coronel Picquart, tratando de contenerse ante insulto semejante, se vuelve hacia Henri, luego avanza varios pasos hacia el jurado y dice:

—Señores jurados: Habéis visto cómo estos hombres, Henri, Lauth Gribelin han venido á la audiencia á lanzarme acusaciones odiosas. ¿Sabéis por qué? Porque ellos han sido los que han urdido el proceso Dreyfus con el coronel Sandherr, bajo la dirección del general Gonse. (Rumores.) Cuando el coronel Sandherr, enfermo gravemente, con una dolencia que le amenazaba con la muerte inmediata, dejó el servicio, lególes á sus compañeros como testamento defender el asunto Dreyfus y guardando secreto por honra de la organización del ministerio de la Guerra. En este sentido me habló á mí el coronel Sandherr; pero yo he preferido seguir los dictados de mi conciencia.

«La prensa—sigue diciendo Picquart—me ha ultrajado durante largos meses. No he podido defenderme por impedirme mi condición de soldado; pero no me he detenido en la busca de la verdad y de la justicia.

«Probablemente este noble empeño mío me costará dejar el ejército, al que tanto amo; pero lo haré convencido de haber prestado un inmenso servicio á la patria y á mis compañeros de armas. He cumplido mi deber de hombre honrado.»

El papel secreto

El coronel Henri, no pudiendo contenerse, interrumpe á Picquart diciendo:

—¡Esto es demasiado! Voy á explicarme completamente bajo mi responsabilidad... Ruego á los señores jurados que presten gran atención á mis palabras.

«En Noviembre de 1894 el coronel Sandherr se presentó en mi despacho del ministerio de la Guerra diciéndome: «Buscad en vuestros papeles reservados todo lo que se refiere á espionaje. Necesito instruir un expediente sobre este punto. Escogí ocho documentos, los más importantes, y se los entregué al coronel Sandherr, diciéndole: «Ahi tenéis lo que me habéis pedido. Os advierto que uno de estos ocho documentos es de una importancia grandísima y tan reservado y secreto, que no debe salir de vuestro despacho.»

«Sandherr—sigue diciendo Henri—hizo sacar tres fotografías de los documentos y me restituyó éstos.

«Pocos días después, Sandherr me entregó dos cartas haciéndome jurar antes que jamás hablaría del contenido de una de ellas. He cumplido mi juramento: ni he hablado ni hablaré de la carta á que Sandherr se refería. Esta es la historia del famoso expediente secreto. He dicho toda la verdad que podía decir.»

El abogado Demange

Como es sabido, maitre Demange, una de las más gloriosas figuras del foro francés, fué el defensor de Dreyfus ante el consejo de guerra que le condenó á reclusión perpétua.

Su declaración era esperada con verdadera impaciencia por cuanto que ha afirmado la existencia de un documento secreto que no le fué comunicado por el tribunal y que influyó en el ánimo de los jueces.

Demange comienza su declaración explicando cuál ha sido su conducta desde que el tribunal condenó á Dreyfus.

«He venido recomendando á la desgraciada familia de Dreyfus la calma y la paciencia. Le he aconsejado que se buscara la manera de obtener la revisión del proceso.

«En cuanto á Zola, se le ha reprochado el haber empleado medios revolucionarios, y esto no es justo, Zola no podía proceder de otra manera.

Labori, el defensor de Zola, dice á Demange:—«¿Queréis darme vuestra opinión sobre el dictamen de Ravary en el consejo que juzgó á Esterhazy? ¿Es cierto que afirmó que el fallo que condenó á Dreyfus fué perfectamente legal?»

Demange.—«¿Queréis que os diga cuántos medios puse en práctica para conseguir la anulación del fallo contra Dreyfus y de cómo quise pobrar que se había violado la ley?»

Labori.—«¡Importantisimo seria que lo dijerais.»

El presidente levantando la mano con ademán imperioso.—Maitre Demange, no contestéis.

Demange, que iba á hablar, cierra sus labios.

Labori.—Maitre Demange, ¿se trataba de haber comunicado al consejo de guerra de Dreyfus algún documento de que no se os dió noticia?»

Demange.—«De eso presisamente. Labori.—¿De manera que ese documento produjo sus efectos sin que pudieseis intervenir como defensor de Dreyfus?»

Demange.—«Seguramente, puesto que yo no he visto más que el *bordereau* atribuido á Dreyfus.»

Este diálogo y la manifestación importantísima del defensor de Dreyfus fueron tan rápidos, que el presidente no pudo impedirlos.

Prodúcense rumores y el público se agita comprendiendo que á pesar de la obstinación del tribunal, la luz va iluminando este misterioso asunto.

El presidente se sonrió dando á entender que su autoridad no puede llegar á que las gentes enmudezcan.

Continúa Demange declarando y dice:

—El fotografiado de letra de Esterhazy que publicó *Le Matin* era exactamente lo mismo que el *bordereau* atribuido á Dreyfus. Fo es preciso ser perito calígrafo... Basta con tener ojos en la cara y sentido común.

El senador Ranc

Comparece el senador Ranc. Dice que no es extraño que haya impresionado á Zola la forma singularísima del proceso contra Esterhazy y la falta de celo en el tribunal militar por averiguar la verdad del caso.

«Esto basta—añade—para justificar la generosa indignación que ha movido á Zola.

«Su conducta es la de un hombre de gran corazón, de un espíritu valiente que quiere que sobre todas las cosas, impere la justicia.»

Jaurés

El elocuente diputado socialista pronuncia un largo discurso, admirable, como todos los suyos, por la forma brillante y conmovedora, violentísimo en el fondo, hasta tal extremo, que no me es posible transmitir por telégrafo algunas de sus afirmaciones que resultan ofensivas personalmente para el presidente del Consejo, Mr. Meline, y para el ministro de la Guerra, general Billot.

El orador socialista ha usado y hasta abusado de la tolerancia de la presidencia. No se explica que haya llegado éste tan lejos, á no ser porque la excesiva represión de los días anteriores había excitado mucho á la opinión imparcial en contra del tribunal.

La parte que puedo transmitir por el telégrafo del discurso de Jaurés es la siguiente:

—He asistido—dijo—farmando parte del público al proceso Esterhazy, y los procedimientos que allí vi desarrollarse me indignaron, porque he sido testigo de ellos y se trata de hechos que nadie puede rectificar, es por lo que vengo á proclamar aquí, no sólo la buena fe de Zola, sino más aún el alto alcance social del acto realizado por este insigne escritor. Lo aprueban y lo bendicen todos aquellos á quienes los últimos acontecimientos han llenado de inquietud, porque temen y no quieren que el poder militar se eleve por encima de toda ley y se coloque fuera de toda investigación social.

Los párrafos de más importancia del hermoso discurso de Jaurés son estos:

«El consejo de guerra que juzgó á Esterhazy, arrojó al público del salón y se reunió en sesión secreta, á fin de ocultar las contradicciones de los peritos que habían reconocido en el *bordereau* atribuido á Esterhazy. No todos los peritos opinan de conformidad, y esto se ha querido que permanezca en la sombra. Sin embargo de estos misterios, muchos son los que creen que ese documento ha sido escrito por Esterhazy, y yo lo afirmo con toda la fuerza de mi conciencia.

«La manera como se ha tratado á Picquart en el consejo de guerra es injusta. Acusado públicamente, le han impedido públicamente defenderse, acordando que las sesiones fueran á puertas cerradas. No se ha hecho ninguna pesquisa para averiguar cómo Esterhazy se procuró el famoso documento liberador, merced al cual no sufre hoy las consecuencias de su indigna conducta. Y ¿sabéis por qué no se ha querido averiguar la procedencia de ese documento? Porque no se le ha facilitado esa dama del velo ni ningún otro ser imaginario. El documento se le ha entregado el estado

mayor para significarle: «¡Descuidad! Velamos por vos.»

No fué un cartucho, sino un cordial lo que se hizo llegar á manos de Esterhazy el día antes de la batalla que había de sostener en los tribunales.

«Toda la agitación que hoy reina, proviene de los legisladores y del gobierno, por su impotencia y por no saber obrar como y cuando debieron.

«¿No era, acaso, primer deber de los legisladores asegurarse de si se había cometido una violación de la ley en el consejo de guerra, como se afirma y yo sé que es cierto?»

«Yo interpele en la Cámara. No pude obtener respuesta. Precisó mis reclamaciones. Se refugiaron detrás de la verdad legal del fallo del consejo.

«El presidente del Consejo, Mr. Meline, me dijo:

«No puedo responderos sin servir á vuestros cálculos.» ¡Como si en el país donde se hizo la declaración de los derechos del hombre fuese ya imposible hablar de la libertad y del derecho sin exponerse á odiosas suposiciones!

—«En otro lugar os informarán»—me dijo también Mr. Meline.

«Supuse que sería en el tribunal, pero ya veis, lo que pasa es prodigioso; un pueblo que se cree libre no puede saber si se ha respetado la ley ni en el palacio donde se hace, ni en el palacio donde se aplica.

«Voy á violar secretos de otros. He oído á Dupuy y á Delcasse que el general Mercier no le habló nunca de que en el consejo de guerra de Dreyfus hubiera actuado documento secreto. Pero esto, ¿es cierto? Todo el mundo sabe que no. El documento secreto ha influido en la conciencia de los jueces, y no ha sido comunicado al defensor de Dreyfus.

«Si se ha producido contra el acusado un documento secreto sin permitirle defenderse, violando la ley y violando las reglas elementales del derecho; si semejantes costumbres existen en los tribunales franceses, y Francia las consiente, toda libertad, toda justicia habrá acabado en este país.

«Hé aquí por qué los ciudadanos que proceden como Zola hacen bien, su protesta es el mejor servicio que puede prestarse al pueblo francés.

«¡Ah! demasiados son los odios que se han levantado contra él y que contra él se encarnizan. En él se persigue al hombre que ha dado la explicación racional de los milagros (alude á la novela *Lourdes*); al hombre que ha descrito la expansión del proletariado anunciando el conflicto presente y el nacimiento de una sociedad nueva. (Alude á la novela *Germinial*.)

«Se le puede perseguir, se le puede injuriar, pero nosotros nos inclinamos reverentemente ante tan gran figura. (Muchos aplausos.)

Bertillon

Este testigo es el inventor del sistema antropométrico judicial que hoy se emplea en todos los establecimientos penales del mundo.

Intervino en el proceso contra Dreyfus para reconocer el *bordereau* que se le atribuyó.

Tras larguísimo debate con el abogado Dabory, afirmó repetidas veces que es imposible atribuir dicho escrito á otra mano que la de Dreyfus.

Labori le dice: Para convencernos no basta vuestro aserto. Es necesario que demostreis y fundeis las razones de vuestra afirmación.

Bertillon.—«Para demostrarlo necesito tener á la vista los documentos que permitan establecer la comparación.

Labori.—«¿No poseéis las fotografías del *bordereau*?»

Bertillon.—«Sí; pero para presentarlas necesito la autorización del ministro de la Guerra.

Se levanta la sesión, diciendo el presidente que Bertillon pedirá al general Billot la autorización de que se trata.

Los abogados

El incidente que provocaron á la salida de la sesión de ayer el abogado que gritó en las galerías ¡Viva el ejército! ¡Abajo los jefes! y el oficial que le castigó de obra sigue agitando, sobre todo á la gente de toga.

Entre éstos las opiniones están divididas.

Unos piden con vehemencia la imposición de un correctivo al oficial que en el mismo Palacio de Justicia no ha respetado á la magistratura.

Otros en cambio quieren que, como protesta á la intemperancia de su compañero de profesión, se firme un documento en que se haga público el afecto en que la magistratura tiene y ha tenido siempre al ejército francés.

El ministro de la Guerra parece dispuesto á que tan luego como termine

la vista del proceso de Zola se abra juicio sobre este asunto.

En la Cámara

Mientras se celebraba la sesión del juicio contra Zola inténtase en la Cámara una nueva interpelación sobre el asunto Dreyfus.

El diputado Roche pregunta al ministro de la Guerra, general Billot, si ha tenido relaciones de amistad con la familia Dreyfus, y anuncia una interpelación sobre el proceso de éste.

El general Billot niega sus relaciones con la familia del traidor, y añade:

«Por sexta vez declaro solemnemente como jefe del ejército que Dreyfus es un traidor y ha sido justamente condenado.

«Lo que se trata de obtener es la revisión del proceso. El ministro de la Guerra no lo consentirá nunca, y si se acordara la revisión no permanecería ni un minuto más en el ministerio.»

Por 478 votos contra 72 se aplaza el debate sobre la interpelación Roche.

ARZUBIALDE

NOTICIAS

De las provincias:

Cortamos de *El Imparcial* llegado ayer:

«Por fin ha quedado resuelta la célebre cuestión entre el señor obispo de Vich y el sacerdote poeta catalán Mosen Jacinto Verdagner, autor de la *Atlántida* y de otras obras inmortales que le han conquistado fama europea.

Merced á la intervención pacífica del señor arzobispo de esta diócesis y de los Padres Agustinos, Verdagner podrá celebrar su misa hoy en la iglesia del oratorio del Espíritu Santo.

No sabemos si el Ateneo de Madrid insistirá en celebrar la velada que tenía proyectada en honor del gran poeta.»

De un periódico de Madrid, *La Liga Agraria*, cortamos:

«Los temores que se abrigan de que la próxima cosecha de algarroba sea floja en algunos puntos productores á causa de haberse perdido la flor, ha motivado un alza en los precios de aquel producto y una demanda desusada.

Actualmente se cotiza en Castellón á 1'85 y 2 pesetas la arroba.

Por lo visto, el alza experimentada por el mencionado fruto, es general en la Península, pues ha unos días dimos á conocer los precios á que se cotiza en Barcelona, y son también altos.

Es de creer, por tanto, y los propietarios así lo esperan, que esta alza se iniciará también aquí, en donde, contra lo que parece regular, sigue sin notarse oscilación en el precio de la algarroba.»

De las islas:

Ibiza

Estos días se ha repartido una circular, que dice así:

«Adquirido ya un solar, construidos los cimientos del Teatro-Circo y contando con el apoyo de valiosas personas, puede decirse que, en breve tiempo, se dotará á esta culta población, de una obra tan deseada como conveniente; pero aspirando los socios de esta loable empresa á huir de todo exclusivismo social y político, deseando que en tan meritoria obra tomen parte todas las clases sociales, con dinero, con materiales, con su trabajo personal ó su influencia, con el fin de que sea una obra verdaderamente popular, tenemos la honra de invitar á V. por si podemos contar con su importante cooperación, suscribiéndose con las acciones que V. desee, á cuyo efecto puede V. enterarse de las condiciones de la sociedad y del proyecto, por la escritura social, de manifiesto, en la escribanía de don Narciso Puget y en los domicilios de don José Tarrés y de don Abel Matutes.»

—La *Gaceta* del último martes, día 8, inserta una R. O. de Gobernación cuyas disposiciones afectan á esta localidad, pues por dicha resolución se ordena que en aquellos puertos donde no existe más que el director de Sanidad, (según en el de Ibiza ocurre), y en los que á instancia de los Ayuntamientos se establezcan Direcciones sanitarias, antorice las patentes de sanidad en concepto de secretario el dependiente del Municipio que el alcalde señale.

De la capital:

Ni un día puede pasar sin que lleguen hasta nosotros quejas de personas de nuestra entera confianza, de

los desmanes que están cometiendo, esa gente que para defender sus derechos tiene esparcida por las puertas y portillos la empresa arrendataria de consumos.

Ayer noche un dependiente, borracho por completo, de servicio en la puerta Pintada, se empeñó en reconocer por sí mismo una señora, y gracias á que ésta iba acompañada de su esposo, que pudo contener el ademán brusco de aquél y pedir auxilio al carabinero de punto, siendo después dicha señora reconocida por la matrona, y no se encontró nada absolutamente que estuviera sujeto á adeudo.

Nuestro amigo, que desempeña un cargo oficial en esta población, fué á quejarse al Administrador de consumos, no habiendo sido atendido. Pasó luego á referir el hecho al señor Gobernador, que con la finura que le caracteriza atendió al solicitante y encargó acto seguido al inspector de vigilancia se enterara del nombre del dependiente.

Esperamos que el señor Guzmán procurará corregir esa serie de abusos y atropellos que se cometen en los felatos y, sobre todo, la frescura de los jefes del resguardo.

Esta noche se celebrará en el salón de la casa Ferrá el segundo baile de máscaras. La orquesta que dirige el señor Gelabert, ejecutará las piezas bajo el siguiente programa:

Primera parte

Vals *Le Cagne*, Metra.—Schotis *Los cocineros*, Valverde.—Mazurka *El año pasado por agua*, Chueca.—Polka de *Los cocineros*, Valverde.—Rigodón *Olé Olé Les deleyes*, Dufour.

Segunda parte

Vals *Mi amor*, Gelabert.—Mazurka *S' Anvergnate*, Janne.—Americana *La Mensajera*, Escalas.—Schotis de *La marcha de Cádiz*, Valverde.—Vals *España*, Valverde.

Ha sido nombrado juez de primera instancia del partido de Inca, don Juan Ripoll Estades, el cual tomará posesión de dicho cargo dentro de breves días.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular referente á la presentación por los Ayuntamientos de sus respectivos presupuestos.

Al mismo tiempo publica varias Reales ordenes á las cuales deben sujetarse los alcaldes para el cumplimiento de dicho precepto.

Un muchacho que ayer tarde estaba jugando con otros á la orilla del mar frente á la Lonja, tuvo la desgracia de resbalar cayéndose al agua.

Advertido el hecho por varios marineros, uno de ellos se tiró al agua salvando á la infeliz criatura, la cual no recibió más daño que el remojón consiguiente.

La guardia municipal condujo anoche al depósito á Capuchinos á un individuo que en completo estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.

Ha fallecido en Capdepera el soldado regresado de Filipinas por enfermo, Lorenzo Garau Tous.

También ha fallecido Lucas Tomás y Prats, que volvió enfermo de Cuba.

En este Gobierno de provincia se recibió ayer la Real orden del Ministerio de la Gobernación, confirmando la providencia dictada por dicho Gobierno con fecha 15 de Enero último por la que suspendió á once concejales del Ayuntamiento de Lapuebla, ordenando además que los antecedentes pasen á los tribunales de justicia por las responsabilidades á que hubieran lugar.

El día 15 de Marzo próximo tendrá efecto en el salón de sesiones de la Diputación Provincial la sobasta para contratar la construcción y montura del artesonado de madera, de la caja de la escalera principal del edificio que ocupa dicha Corporación.

El tipo fijado para dichas obras es de 6.425'47 y no se admitirán las posturas que excedan de dicha cantidad.

Ha sido nombrado Alcalde de Puigpunyent don Gabriel Capllonch Carbonell.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Sancellas haber detenido á dos mujeres presuntas autoras de la sustracción de una gallina del predio denominado *Sa Rota*, de aquel término municipal.

Por la Dirección general de Establecimientos Penales se ha dispuesto que sean trasladados á los respectivos puntos donde están destinados los pre-

Los existentes en esta Carcel de Audiencia Pedro Fullana Sastre, Mariano Diaz Pérez, Miguel Sansó Melis, Antonio Martí Coll, Antonio Frau Amengual y Francisco Vila Sancho.

El vapor Belver salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, gran número de pasaje y carga.

Por esta Alcaldía fueron ayer castigados con una multa de 2'50 pesetas, varios muchachos que habían sido cogidos por la guardia municipal jugando en la vía pública.

Por orden de la Dirección general de correos y telégrafos, se hace saber al público, que desde el 13 del actual ha quedado cerrada definitivamente la estación municipal telefónica de la villa de Lluchmayor.

En la secretaria del Ayuntamiento de Lloseta se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el presupuesto adicional del corriente ejercicio.

Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de los abusos que cometen diariamente en la plaza de Quadrado, varios grupos de chiquillos que de once á doce de la mañana se reúnen en dicho sitio.

Esperamos que S. S. dará las órdenes oportunas afin de evitarlo.

Llamamos la atención de nuestros abonados acerca del artículo con que encabezamos el presente número.

Al mismo tiempo felicitamos á los aficionados á los toros, pues al llevarse á efecto el proyecto que en él se indica, tendrán ocasión de presenciar el mejor espectáculo taurino que hasta ahora se habrá celebrado en nuestra Plaza.

Ayer por la mañana fueron colocados dos nuevos faroles de gas al extremo de la calle de la Unión por la parte que mira al paseo del Borne.

Noticias del ejército

Sección de Justicia y derechos pasivos - Se ha concedido á Mariana Puig Vallés, de estado viuda, madre del soldado que fué del ejército de Cuba, Jaime Gomila Puig, la pensión anual de 185'50 pesetas, la cual se abonará mientras permanezca en dicho estado, por esta Delegación de Hacienda, desde 6 de noviembre de 1897.

La misma pensión se ha concedido á José Frasquet Pruner y su esposa Joaquina Berbiela Añanos, padres de Manuel, guardia civil que fué del ejército de Cuba, la cual se le abonará por la misma Delegación de Hacienda desde 21 de mayo de 1897.

Boletín Judicial

Al dar cuenta ayer de la sesión del juicio por Jurados de la causa sobre expención de moneda falsa, por equivocación dijimos que el Ministerio Fiscal había retirado la acusación contra Miguel Tomás, siendo así que debimos decir Gabriel Vallespir.

Cerca de las once serían cuando se ha constituido de nuevo el Tribunal para continuar la vista.

Después de las defensas y del resumen hecho por el señor Presidente, se entregaron al Jurado las preguntas que habían de ser objeto de su veredicto.

De conformidad con el mismo el Tribunal de derecho dictó sentencia condenando á Sebastián Mezquida á la pena de tres años, seis meses y veintin días de presidio correccional y multa de 125 pesetas y absolvió libremente á los otros tres acusados Miguel Tomás, Miguel Briñón y Felipe Briñón.

Bibliografía

Tenemos á la vista el 7.º número de La Caza Ilustrada. Texto y grabados son de gran interés, y lleva además este número unos mapas cinegéticos que han de ser de gran utilidad para los devotos de San Huberto.

Textos: Agradecimiento.—Mapa cinegético general de la provincia de Logroño, por V. Rubio.—Hablemos de perros; El podenco, por Lupus.—La caza y la pesca, por Raperto Ramos.—Progresos industriales en Eibar.—Noticias.—Correspondencia.

Grabados: Mapa cinegético de la provincia de Logroño, por V. R.—Huyendo del ojeo, dibujo de M. Alcázar.—Diferentes maneras de cazar pájaros, por J. T. Marquina, texto de F. P. de L.

Notable número es el que Blanco y Negro pone á la venta esta semana, habiendo aumentado el número de sus páginas literarias y artísticas.

La portada, en color, es de Hueras, y se titula Una golfa. Tras ella va un cuento de Pérez Nieva, Las estatuas yacentes, con ilustraciones de Méndez Bringa; Los valientes, graciosa historietta por Marin; Teatro Real, por Eusebio Blasco; Crepúsculo, dibujo de Chiorino; Escenas y fragmentos de La hermosa fea, estrenada en el español, y de La corte de Napoleón, el gran éxito de la Princesa; Cartas madrileñas, por Roure; doble plana interesantísima, con los buques de guerra españoles y norteamericanos; Cubana, poesía de Veilla ilustrada por Estevan; El Quijote de ahora, por Royo y Cilla; Paisajes Sevillanos, por Garcia y Rodríguez; Nuñez de Arce, fotografía intima por Gabriel R. España, y variadísima Mesa revuelta.

Hemos recibido el número uno del Teatro Español, periódico que ve la luz pública en Barcelona el cual á más de un texto escogido y excelentes grabados acompaña 16 páginas de folletín de la comedia y zarzuela en dos actos que con tanto éxito se ha estrenado en el teatro Lara de Madrid, titulada Las Travesuras de Figaro.

Haciéndose eco fiel del interés que al público inspiran nuestras guerras coloniales, de cuyos acontecimientos es uno de los más importantes la pacificación de Filipinas, La Ilustración Española y Americana publica en su último número varios magníficos grabados de palpitante actualidad, referentes á dichos importantes sucesos, que dan exacta y completa idea del acto de la partida de Filipinas de los tagalos jefes de la extinguida insurrección. Publica, además, numerosos asuntos de actualidad, como el cruceo Vizcaya, en viaje para Nueva York, que constituyen una información gráfica de las más completas.

TELEGRAMAS

En las Cámaras.-Expedición filibustera.

Madrid 15 á las 10'10 m. Washington.—En las Cámaras han ocurrido varios incidentes con motivo de los asuntos de España y Cuba.

Se ha confirmado la noticia relativa á una nueva expedición del Dauntless. Este vapor salió de las costas de la Florida y se dirigió á Cuba.

España y los Estados Unidos

Madrid 15 á las 10'15 m. Washington.—Mr. Dubosc ha celebrado una nueva conferencia con Mr. Day, subsecretario de Estado.

Insistese en que Mr. Woodford ha teleografiado impresiones importantes.

Créese que la situación es grave, pero se confía en que podrá solucionarse.

Los conservadores

Madrid 15 á las 10'20 m. Habana.—Se han recibido varios telegramas del marqués de Palmerola rogando que se retraigan los conservadores en las próximas elecciones.

Créese que esos despachos darán juego y hasta es posible que motiven disidencias en el campo conservador.

Despacho con S. M.

Madrid 15 á las 1'15 t. Los señores Capdepón y Puigcerver despacharon con la Reina. Esta firmó la reforma del reglamento de Correos y varias aclaraciones relativas al servicio militar de los que residen en nuestras colonias americanas.

Visita al "Maine,"

Madrid 15 á las 1'20 t. Han visitado el Maine las familias de los ministros y muchas señoras distinguidas.

La oficialidad obsequió á los ilustres curiosos con un espléndido lunch.

El Cushing conducirá la correspondencia del Maine.

Nuevo cable

Madrid 15 á las 3'15 t. El expediente instruido acerca de la instalación de un cable que ponga en comunicación directamente la península y la Gran Antilla, se resolverá pronto.

Los puntos de amarre serán Cádiz, Santa Cruz de Tenerife, la isla de Wieski (á 15 kilometros de Puerto Rico) y la Habana.

Soldados enfermos

Madrid 15 á las 5'15 t. Ha fondeado en Cadiz el correo de Cuba. Ha sido portador de los siguientes soldados enfermos:

El coronel Alonso, el capitán Melo y veinticinco entre jefes y oficiales, y además ochocientos treinta y dos individuos de tropa.

Hay ocho gravísimos y diez graves. Durante la travesía fallecieron tres soldados y uno á la vista de Cadiz.

Al desembarcar el cadáver, se ha producido una triste escena.

En la Cámara yankee.-Dupuy

Madrid 15 á las 5'25 t. Telegramas de Washington dicen que la Cámara ha rechazado la proposición de Morgan que pedía se reconociera á los insurrectos el derecho de beligerancia.

En cambio aprobó la presentada por Mr. Williams pidiendo datos acerca el estado de la guerra de Cuba.

Mañana sale el señor Dupuy de Lome con rumbo á Liverpool.

Buscando barcos

Madrid 15 á las 5'45 t. Dícese que el ministro de Marina ha teleografiado al jefe de la Sección de la Armada Naval española que se halla en Londres, pidiéndole manifieste los barcos que se construyen en aquellos arsenales.

También hácese gestiones para comprar á Italia el acorazado Garibaldi.

Mencheta

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas. Concluirán en Santa Cruz dedicadas á la Purísima Concepción: á las seis y media se expondrá S. D. M.; á las diez se cantará tercia y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anocheecer conclusión del triduo con sermón á cargo del reverendo P. Miguel Roselló de los sagrados corazones.

Otras funciones. En San Jaime por la noche se hará el ejercicio de la agonía del Redentor. Visita á la Corte de María. A la Virgen del Puig, en San Nicolás.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 13.—Varones 5. Hembras 5. Matrimonios: Día 13.—Ninguno. Defunciones.—Día 14, Miguel Domenge Riera, casado, 46 años, Hospital, endocarditis.—Jerónimo Colorado Roig, tres años, c. de San Miguel, bronquitis.—Juan Miguel Gelabert, casado, 35 años, Hospital, endocarditis.—Jaime Vallespir Gamundi, casado, 58 años, C. de Palacio, cardiopatía.—Antonio Nadal Payeras, casado, 72 años, Herreria, cardiopatía.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol: Estado de la mar.—Despejada, hay cirrus-stratus. Id. del viento.—Calimoso. Dirección del viento.—Calma. Estado de la mar.—Llana. Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna. Incidencias.—Soplaba al N. la ventolina, el cielo despejado en su zenit, calimoso el horizonte, la mar llana y bajo su nivel cuando el orto. Se quedó calma á las ocho y á medio día apuntaba al S. la ventolina. Durante

la tarde continuó el viento dicho y fué abanzando al aproximarse al caso.

Noticias.—Entró el vapor Cataluña de Ibiza y Alicante. Salió el vapor Belver para Barcelona.

Buques fondeados: Día 15.—Vapor español Cataluña, de Ibiza y Alicante. Buques despachados: Día 15.—Vapor español Belver, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Ibiza y Valencia.

Mataero: Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 1.—Corderos, 81.—Cabras, 1.—Cegajos, 1.—Cabreros, 0.—Cerdos, 5.—Cerdas, 3.—Lechonas, 2.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and Hospital provincial. Lists public values and hospital statistics.

Movimiento de enfermos día 13 de Febrero de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows hospital statistics for Feb 13, 1898.

Sociedades y Corporaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad de los Baleares.

Asociación de Beneficencia. Por acuerdo de la Junta Protectora y con arreglo á lo previsto en el artículo 22 de los Estatutos se convoca á los señores Subvencionistas para la junta ordinaria que se celebrará el día 26 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de esta Sociedad.

Los señores Subvencionistas que deseen asistir á dicho acto se servirán recoger la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada en estas oficinas durante las horas de despacho.

Palma 14 Febrero de 1898.—P. A. de la J. P., El vocal-secretario, Raimundo Fortuny.

Sociedad General Mallorquina. Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 20 de los corrientes á las 12 del día en las oficinas de la Compañía.

El depósito previo de acciones deberá verificarse en la caja de la Sociedad los días 18 y 19 á las horas de despacho.

Palma 9 de Febrero de 1898.—El presidente Manuel Salas.—P. A. de la J. de G. Manuel Galas, Secretario.

Almacenes Montaner SINDICATO 2 A 10. Grandes rebajas de precios por fin de temporada.

Almacenes Montaner SINDICATO - 2 A 10.

ULTIMAS NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS El "Heraldo," y Weyler

Madrid 15 á las 9'45 n. El Heraldo dice que ha oído asegurar que el general Weyler se halla ya desencantado de la política y que de cada día está menos dispuesto á seguir los trabajos del señor Romero Robledo.

Este saldrá mañana para Antequera, desde donde no regresará hasta el final de la próxima semana.

"El Correo," y la cuestión Dupuy

Madrid 15 á las 10'10 n. El Correo de hoy, hablando de la cuestión Dupuy, cree que los ministros deben condenar la carta escrita por aquél cuando menos en la parte que se refiere á Mr. Mac-Kinley, doliéndose de que la haya podido escribir.

Ataque

Madrid 15 á las 10'40 n. El periódico New York Herald ataca duramente á los jingoes que aprovechan la cuestión ocurrida con el señor Dupuy para agriar las relaciones de España con los Estados Unidos.

Cree que se ha exajerado el asunto.

Una noticia

Madrid 15 á las 11'40 n. El comandante del presidio de Ceuta ha enviado al general Correa varias fotografías con los retratos de los deportados cubanos, los cuales se han hecho retratar con traje de presidario y grilletes, cuando es sabido que los confinados usan allí el traje que más les conviene.

Los deportados se han hecho retratar del modo indicado con el propósito de aparentar ser víctimas de la crueldad de los españoles.

La disolución de los Cortes

Madrid 16 á las 3'15 m. A pesar de que se dice lo contrario, el Gobierno afirma que la disolución de las Cortes tendrá efecto antes del día 25 del actual.

Los ministros dicen que están convencidos de que no habrá guerra con los Estados Unidos.

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela cómica. Función para hoy miércoles. El episodio nacional lírico-dramático de gran espectáculo en dos actos y once cuadros, titulado: Trafalgar.

El segundo acto se dividirá en dos, por exigirlo así las condiciones del escenario y poder presentar el cuadro Plastico con todo el decorado completo.

A las ocho en punto. Entrada general, 0'50 pesetas. Id. media, 0'30 id.

Fonda Miralles Situada en Felanig calle de Pizá, núm. 19

Hermosas y ventiladas habitaciones, limpieza y esmerado servicio, es la mejor fonda de Felanig.

Precios.—Un día 10 reales. Desayuno, dos comidas consistentes en sopa, dos platos y postres.—Una comida sola, 6 reales.

Imp. de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES
de
MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Noviembre de 1897

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'55 mañana y 2 tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'30 tarde.
De Manacor hasta Palma y Lapuebla, á las 6'45 mañana y 5 tarde.
De Manacor hasta Felanig, á las 3'45 mañana.
De Felanig hasta Palma y Lapuebla, á las 7 mañana y 4'45 tarde.
De Felanig hasta Manacor, á las 7 mañana.
De Lapuebla hasta Palma, á las 7 12 mañana, 1 y 5'15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, á las 7'12 mañana y 1 tarde.
De Inca hasta Palma á las 6'40 mañana.
El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores  Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

FEBRERO

16

MIÉRCOLES

1782.—Te-Deum en la Catedral por la rendición del castillo de San Felipe de Mahón.

46 | San Julián y santa Juliana | 319 virgen y mártires.

FEBRERO

17

JUEVES

1878.—Circó 6 por primera vez el ferrocarril entre Iaca y Sineu.

47 | San Julián de Capadocia, | 318 mártir.



SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Resalt, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.
Solo se admite carga hasta el día 2.
El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.
El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Colón», capitán Camps, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.
Solo se admite carga hasta el 22.
Línea de Filipinas.—El 29 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», c. Camps, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.
No se admite carga la víspera de la salida.
Línea de Buenos Aires.—El 7 de Barcelona y el 12 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
No se admite carga la víspera de la salida.
Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibaragaray, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Línea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piélagos, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.
Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.
Saldrá de Barcelona el 28 de Febrero el vapor

CATALINA

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuila, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martines y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.
Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosforada.

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO
1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-GRANULADA
3º NEUROSINE-OLEAS

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: CHASSAING & Co, 6, av. Victoria, París.

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE
PAPEL DE ARMENIA
ANTISÉPTICO PODEROSO
COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

Microbicida por excelencia, preserva de los contagios epidémicos, como viruelas, erup, cólera, fiebres, tífus, escarlatina, etc., etc. Destruye los microbios de que está impregnado el aire, y ahuyenta polillas, mosquitos, etc., etc.

LOS MÉDICOS RECOMIENDAN SU USO, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERÍAS Y PERFUMERÍAS
— Por mayor: Cebrián y C.ª — Barcelona —

BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud.
Para caballero últimas novedades en botines y brodeguines de los géneros propios para invierno.
Para señoras y señoritas notable colección de polacas según los mejores figurines.
Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y becerro mate; brodeguines y zapatos de varias formas.
Todas las clases mencionadas se confeccionan á medias como también cuantos otras puedan desear nuestros clientes.

Precios económicos
Zapatería PARETS, San Nicolás 1-Quint 23, Palma

ALUMBRADO BARATO

Con el gas ACETILENO

POR LOS APARATOS GASÓMETROS Sistema BOSCH

Con patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller.
Con este gasómetro puede utilizarse el gas para el alumbrado en toda casa de campo, obteniéndose la luz mejor y más barata que se conoce, sin peligros ni explosiones. Son los aparatos más seguros. Los que resultan más baratos por su duración ser de excelente construcción, buenos metales y sin escapes.
Esto garantiza su duración y economía.

Fabricación y venta

Cerrajería de BOSCH, Olmos 148-Palma

Fabricante de Bisagras al por mayor y menor

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticonsa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.
Depositarie en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.



25-BROSSA-25

Estampería, cr mos y molduras para marcos
La casa que vende más barato

HERPES

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.
Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.
Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura
CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces
Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO
—Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—
Cálculo Mercantil, Teneduría de libros, Caligrafía, Dibujo industrial.
ACADEMIA COMERCIAL
bajo la dirección de
Don José Ramonet y Riu
Clase superior por la mañana y por la noche—Honorarios 5 pesetas al mes—Palacio 31, 1.º

Elix'r Estomacal de Salz de Carlos
Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS
Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Puede-se preparar si mesmo e com grande economia, A AGUA MINERAL análoga ás aguas naturales com os

COMPRIADOS DE VICHY
GASESOS
Preparados com os Saes extractos das Celebres AGUAS DE VICHY e Pontes do Estado Francez

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeros.

Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.
Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.
Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.
Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

Se necesitan oficiales de zapatero que sepan su obligación en un taller de Binisalem.
Para informes dirigirse á la calle de Truch de la misma villa, café del Centro.

Gimnasio Balear
Dirigido por don Miguel Muntaner.
Inspector médico, don B. Munar.
5—VERI—5

Nodrizas
Una de 20 años de edad y leche de 12 meses desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de sus padres como en la suya propia que la tiene en Son Sardina.
Para informes, dirigirse á esta imprenta.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10.
Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.